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亿万农民饮水安全工程加速推进

从 有 水 喝 到 喝 好 水
亿万农民饮水安全工程加速推进

从 有 水 喝 到 喝 好 水
“人饮（嘛）工程（着）水上了山，甘露水润活

了心田。清粼粼的泉水引到了家，干净卫生又解
乏。”8月初，在黄土高坡上的农家院里，甘肃省天
水市张家川回族自治县农民王成科唱起了自编
的民歌“花儿”，来表达村庄今年刚刚接通自来
水、结束靠天吃水历史之后的欣喜之情。

这是中国农村饮水安全工程建设加速推进
过程中出现的一个生动场景。按照国务院的部
署，经过今明两年努力，要让所有农村居民都
能喝上干净的水。目前，水利部和相关部门正
在全力推进这一项事关亿万农村居民切身利益
的工程，建管并重，努力实现让群众“从有水
喝到喝好水”。

中
国
西
藏
发
展
论
坛
开
幕

俞
正
声
致
信
祝
贺

从靠天吃水到自来水入户

张家川县，山大沟深，当地群众说：“虽然叫张
家川，但这里没有川，几乎全部都是山。”这里也是
黄土高坡最干旱的地方，靠天喝水，几乎是祖祖辈
辈解决饮水的方式。

现年59岁的农民肖克成，是木河乡高山村党支
部书记。他从 6 岁开始，和大人一起到山沟里去接
水吃。浑浊的沟水量也不多。为了能让自家吃上一
口水，大半夜就得起来排队。

上世纪 90 年代，通过收集雨水到自家地窖里
面，饮水难暂时缓解。但在一些干旱年份，窖水远
不够生活所需，他们只能从县城往山里面拉水，一
方水在县城就几元钱，但等到拉到家里，一方水的
成本就达到了几十元钱。每年群众的饮水支出超过
1000元，成为贫困农民的大支出。

2011年，村庄首次接通自来水。在黄土高坡和

沟壑峁梁之间，供水管道被成功铺设到了农民家门
口、厨房里。中国西部贫困地区的农民，也可以和
大城市的人一样，轻轻拧开水龙头，清澈的自来水
就缓缓流出，而一年的饮水支出仅100多元。

据统计，张家川县已经累计解决了 19.5万人的
饮水不安全问题，农村安全饮水通村率达到了
100%、入户率达到了82%。

建管并举保障群众长期受益

“三分建、七分管”，张家川县委书记刘长江介
绍说，通过加强水质监测和加强运营管理，保障农
村群众不仅要喝上水，而且要喝上好水。

在水源地水库边上，监控摄像头直接联通到当
地农村安全饮水工程的信息化管理中心。通过电脑

屏幕，工作人员对工程运行实行24小时监控。而在
县水质检测中心，通过对水源水、净化水、用户
水、末梢水进行21项指标的检测检验，以确保群众
饮水安全洁净。

当地对建成的农村安全饮水工程，按照县有管
理站、工程有管理所、乡有服务站的三级运行管理
模式进行统一管护。一旦用水户出现故障，管理人
员确保能在半天至两天的时间里解决问题。“确保群
众能够正常用水之后，农民缴纳水费的积极性大大
提高。”张家川县水务局局长马彬说。

改变农村群众生产生活

在今年夏季接通自来水之后，高门镇河北村农
民刘红红一家开始在自家修建浴室。而在此之前，
洗澡只能去 5 公里外的乡镇浴室。要是遇到沙尘天
气，刚洗完等回到家就是一身泥。

自来水也让养殖业的规模迅速扩大，许多养殖户
不再因为牛羊要喝水而发愁。以高山村为例，当地群众
的人均纯收入，已经由2011年的2800多元增长到2013
年的4300多元，其中养殖业所占的比重超过了一半。

来自水利部的统计显示，自2005年我国启动农
村饮水安全工程建设以来，全国累计建成集中供水
工程 37万多处、分散供水工程 130多万处，解决了
4.1 亿农村居民和 3200 多万农村学校师生的饮水安
全问题。农村集中供水工程受益人口比例由2005年
的40%提高到2013年的73%。

到2015年底，纳入“十二五”规划的2.98亿农
村居民和4152万农村学校师生饮水安全问题将全部
得到解决。届时，我国农村供水将实现从解决人饮
困难到饮水安全，从“小型分散、低标准、小规模
解决时代”到“集中式、高标准、大规模水厂时
代”的转型跨越。

（新华社兰州8月12日电 记者屠国玺）

据新华社北京8月12日电 近日，国务院
印发《关于取消和调整一批行政审批项目等事
项的决定》，再次取消和下放 45项行政审批事
项，取消11项职业资格许可和认定事项，将31

项工商登记前置审批事项改为后置审批。
本次取消和下放的行政审批事项中，关系投资创业创新就

业等经济社会发展的约30项，占2/3，如“享受小型微利企业所
得税优惠的核准”、“跨省、自治区、直辖市
销售的矿泉水的注册登记”等。涉及社会组
织、事业单位业务活动的约 10 项，占 20%，
如“高等学校博士学科点专项科研基金审
批”等。涉及企业资质的约5项，占10%。

国务院再取消一批行政审批项目

本报北京8月12日电 （记者尹晓宇） 记者从国家海洋局获悉，8 月 12
日，中国海警2151、2101、2112船编队在我钓鱼岛领海内巡航。

本报北京8月12日电 （记者尹晓宇） 记者从国家海洋局获悉，8 月 12
日，中国海警2151、2101、2112船编队在我钓鱼岛领海内巡航。

海警编队巡航钓鱼岛

8 月 12 日，2014 南京青奥会青奥
村正式开村。青奥村位于南京市河西
新城滨江沿岸，占地约 14 万平方米，
将为约 6000 名运动员、随队官员、青
年记者等提供住宿、餐饮和其他服务。

新华社记者 程 敏摄
大图：小朋友们从青奥村搭建的

布景门里跑出来。
小图：开村仪式上升南京青奥会

会旗。

南京青奥村正式开村南京青奥村正式开村

日前，美国总统奥巴马在接受 《纽约时
报》 专访时，从伊拉克问题这个由头说起中国

“搭便车”，并声称 30 年来中国一直在“搭便
车”。这应当是美国总统首次直言中国在国际事
务中是一个“搭便车者”。

奥巴马声言中国搭了30年便车，在西方涉
华舆论中具有代表性。这种“搭便车”论，偏
离事实，至少是片面的，不公正的。

回望过去30年的中国与世界，对于中国来
说，这不叫“搭便车”，更应该叫“抓住战略机
遇”。这几天，中国正热播电视剧《历史转折中
的邓小平》，讲的是 1976 年至 1984 年中国发生
的历史性转折。在这一过程中，邓小平率先提
出时代的主题已由“战争与革命”的时代过渡
到了“和平与发展”的时代，由此中国走上了
改革开放的快车道，闯出了一条具有中国特色
的发展道路。这是中国自己的战略抉择，并为
此付出了艰苦努力，也取得了非凡成就，这不
是什么“搭便车”的结果。

中国既抓住了战略机遇，也为世界做出了
巨大贡献，特别是让世界搭上了中国发展的

“快车”。一则中国没有出大的乱子，拥有13亿

人口的中国保持稳定与发展成了地区乃至世界
的福音；二则中国经济带动了许多国家的经
济，成了世界经济的重要引擎；三则中国没有
主张推翻现有国际体系，更没有到处去煽风点
火，而是主张对现有国际秩序进行循序渐进的
改革；四则中国提供了越来越多的国际公共产
品。那些认为中国享受现存世界秩序的实际好
处，但拒绝分担责任和成本的言论，显失公允。

在冷战后的世界里，美国凭借超强实力，制
定国际规则，处理地区冲突，在国际事务中的作
用饱受争议，也并非一无是处，但其对外政策和
战略常常是添乱，而不是拨乱，中国有时不仅不
能“搭便车”，反而成为受害者，有时还要帮助收
拾美国留下的烂摊子。美国一方面高喊自由贸
易，享受着中国购买巨额美国债券带来的好处，
一方面抱怨中国对美贸易顺差和人民币汇率，对
中国在美投资设置障碍。美国一方面呼吁国际反
恐合作，一方面对华大搞反恐双重标准。对于美
国发动伊拉克和阿富汗两场战争，中国并不赞
成；这两场战争留下了两个烂摊子，造成的问题
远比解决的问题多，中国到这两个国家投资，承
担了相当的风险，但有助于两国的稳定，对中美

也都有好处。在东南亚，中国推动睦邻友好和自
贸区建设，帮助处理泰柬冲突等，在相当长时间
里走在了美国的前面，美国后来搞“再平衡”、“重
返”，才像是“搭便车”，而且还要喧宾夺主，设置
议题，搅浑南海，影响地区合作与一体化。

过去30年，中国与世界的关系，包括与美国
的关系，本质上都是双向互利、合作共赢的关系，
应该说不存在谁搭谁的便车的问题。中国的发展
离不开世界，中国的发展利于自身也惠及世界；
中国深度融入世界，也在深刻地影响着世界。奥
巴马说中国“搭便车”，其背后是美国的妄自尊
大，一种“美国例外论”的特殊优越感。最近，奥巴
马还说俄罗斯啥也不制造，同样是一种妄自尊
大。美国应慢慢学会尊重并适应中国的发展。

（作者为国际问题专家）

说中国“搭便车”是美国妄自尊大
■ 华益文

据新华社北京8月 12日电 （周
玮、高蕾）“中国优秀青年艺术家经
典民乐作品音乐会”12 日在北京保
利剧院上演，第七届中国国际青年艺
术周就此拉开大幕。

艺术周于8月12日至31日举办，
以北京为主会场，上海等七个城市为
分会场同步进行，演出、展览和讲座项
目 81 个，共计 494 场各类活动将与各

地观众见面，来自美国、英国、德国等
23 个国家和地区的超过 2500 名艺术
家，带来各自拿手节目。

中国国际青年艺术周是我国首个
由政府主导，以青年为主体的国家
级、国际性大型多边文化交流活动，
自 2008 年以来成功举办六届，填补
我国缺少以“青年”为主体的大型国
际艺术交流活动的空白。

国际青年艺术周举办

本报拉萨 8 月 12 日电 （记者韩俊
杰） 由国务院新闻办公室和西藏自治区
人民政府共同举办的“中国西藏发展论
坛”今天上午在西藏自治区首府拉萨开
幕，中共中央政治局常委、全国政协主
席俞正声致信表示热烈祝贺。

俞正声在贺信中说，西藏是中华人
民共和国的一个自治区。西藏真正步入
现代文明始于新中国成立后，历经和平
解放、民主改革、自治区成立、改革开
放等重要发展阶段，西藏走上了一条符
合人类社会发展要求和中国国情的发展
道路，一个传统与现代交相辉映的新西
藏正呈现在世人面前。西藏的发展离不
开走上了一条正确道路，离不开中央政
府的支持和全国人民的帮助，离不开西
藏各族人民的团结奋斗，离不开对外开
放合作。如今，西藏各族人民正与全国
人民一道，为实现中华民族伟大复兴的
中国梦而努力奋斗。西藏的明天会更加
美好！

俞正声指出，多年来，西藏坚持正
确处理人与自然的关系，努力走出具有
中国特色、西藏特点的发展路子。在新
的形势下，西藏的发展面临难得的历史
机遇。西藏特殊的地理位置、别样的生
态环境和独一无二的文化传统，决定了
西藏必须走可持续发展之路。希望与会
的国内外各界人士献计献策，深入探讨
促进西藏可持续发展的新路子、新方
法，为西藏发展提供更多宝贵的思想和
智慧。

在开幕式上，西藏自治区主席洛桑
江村、国务院新闻办公室副主任崔玉英分别致辞。洛桑江村
说，当前西藏经济发展、社会和谐、民族团结、人民幸福，正
处于历史上最好的发展时期。崔玉英从历史、国家、人民和世
界四个视角介绍了西藏走上的不可逆转的现代文明之路。外方
代表印度教徒报报业集团董事会主席拉姆、英国上院议员戴维
森勋爵先后致辞，他们充分肯定西藏的发展进步，并预祝西藏
在可持续发展道路上不断取得新的成就。

本届论坛的主题为“西藏发展的机遇与选择”，并设有“西
藏的可持续发展之路”、“西藏文化的传承与保护”和“西藏的
生态与环境保护”三个分议题。

本届论坛为期一天半。论坛结束后，参会中外代表还将在
拉萨和林芝两地参观考察，实地感受西藏的发展变化，了解一
个真实的西藏。


